



▶ Manantial de la ALISEDA (Puebla de los Infantes, La, Sevilla)



Manantial de la Aliseda (R. Velasco Riejos, abril 2018)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Manantial de la ALISEDA

Otros nombres conocidos:

Venero de la Aliseda

Pedanía aldea, paraje o pago:

Arroyo de la Aliseda

Municipio:

Puebla de los Infantes, La

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **285256,301** Y: **4186942,612** Huso: **30** Altitud: **219** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadalquivir del Retortillo al Huesna

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Gerena-Posadas (05.49)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Estribaciones de Sierra Morena/Sierra del Lobo

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

Rocas detríticas

Rocas graníticas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Se encuentra al noroeste del término municipal de La Puebla de los Infantes, tomando por el carril de La Dehesilla que nos sale a unos 750 m del casco urbano a la derecha por la carretera SE-6102 de La Puebla-Lora del Río, con enlace a Constantina. A unos 2 Km de esta encontraremos el arroyo de La Dehesilla y la Fuente del Hierro (ver ficha, catalogada por A. Ventas). Lo cruzaremos y continuaremos todo recto en dirección sur. Al pasar la finca de Minas del Galayo (Ver antecedentes históricos) llegaremos a nuestro arroyo de La Eliseda que corre en paralelo al anterior desembocando ambos en el embalse de José Torán, tomamos a la derecha por su margen izquierda por un camino en dirección noroeste que nos llevará a nuestro destino, no sin antes cruzar un puente para tomar el camino en la misma dirección pero ahora por su margen derecha y disfrutando de su bosque de ribera. Al sobrepasar tres cancelas (sin candado), que debemos ir cerrando al sobrepasarlas por la existencia de ganado en diferentes propiedades, llegaremos al manantial, que se encuentra a unos 5 Km de la localidad, en una zona en la que el arroyo del mismo nombre se encuentra encajonado en una profunda vaguada.

El recinto del manantial, cercado con malla de dos metros permanece cerrado al público, sólo tienen acceso a él los empleados del Servicio de Aguas, pero sí se pueden apreciar sus instalaciones que han ido evolucionando a lo largo de los últimos 45 años en función de las necesidades y la eficacia del abastecimiento. Comprende en la actualidad: un pozo de 15 m. de profundidad y 3,5 de diámetro, tabicado con ladrillo y embovedado con bovedillas y hormigón, con dos puertas pequeñas abatibles sobre él, un pequeño almacén (cerrado) y un cobertizo (abierto), para la motorización y el bombeo (Ver fotos).

5 Instalaciones Asociadas

Otras: Caseta de captación y protección

6 Caudal Medio

Caudal Medio (10 - 100 l/s)

¿Se agota? **No se agota nunca**

7 Uso del Agua

Abastecimiento urbano

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Con permiso**

Uso público actual: **Medio**

9 Estado de Conservación

Bueno

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Afección al caudal por bombeo o derivación.

11 Descripción hidrogeológica

El manantial está situado en la orilla margen derecho del arroyo en lo que ya podríamos considerar su curso bajo, aunque no se aprecia por tratarse de un arroyo de sierra, que nace entre las localidades de Constantina y La Puebla de los Infantes como la Sierra del Lobo, con varios afluentes o ramales que se unifican en su curso medio con grandes desniveles entre unos y otros cursos.

Antes de que este manantial se utilizara para abastecimiento público (a partir de 1973), vertía su agua al arroyo, lo que explica que el aumento de caudal a partir de él, arroyo abajo, sirviera para actividades de molinos harineros y de minería desde antiguo a las que haremos referencia en los antecedentes históricos.

12 Descripción arquitectónica

Las instalaciones a que hacemos referencia más arriba han ido obedeciendo sucesivamente a su uso para abastecimiento público de los últimos 45 años: Se comienza en los primeros años de la década de los setenta del anterior siglo XX conduciendo por su pie el agua que el manantial vertía a través de una conducción al efecto hasta la parte más baja de la localidad desde donde se ha venido bombeando tras sus tratamientos pertinentes al depósito distribuidor, en la parte más alta. En 1982 se informa favorablemente el proyecto de construcción del pozo a que hemos hecho referencia por parte de la Diputación de Sevilla, desde el que se bombearía el agua hasta la tubería de conducción con la fuerza de un motor diésel de 32 CV situado junto al pozo. Las emisiones de este y posibles contaminaciones al cabo de unos años conlleva una retirada de dicho motor a una distancia de seguridad y posteriormente a ser sustituido por un generador eléctrico hasta plantearse el Ayuntamiento finalmente, en el gobierno 2007-2011, la electrificación hasta el manantial con la colaboración de los propietarios por donde debía pasar la conducción eléctrica para una motorización más limpia y eficaz.

13 Antecedentes históricos

Habría que comenzar poniendo en cuestión el topónimo de Eliseda, que se refiere al arroyo y al manantial sobre el que no se sabe nada. A criterio de muchos puebleños el vocablo ha podido llegar a ser una deformación del de Aliseda (bosque de alisos), de hecho no muy lejos del manantial hay un gran espacio en dirección SW, junto al arroyo de Sancha denominado La Aliseda.

La riqueza del manantial se conoce desde hace mucho tiempo. Aunque el arroyo de la Eliseda tiene un caudal importante entre otoño y primavera, sobre todo en años de gran pluviosidad, sería este manantial el que proporcionaría más caudal aún para propiciar el funcionamiento de varios molinos harineros (cuatro al menos), de alguno de los cuales se tiene noticias desde el S. XV y cuyos restos aún quedan para el recuerdo (Ver foto). Así mismo, y en relación con la actividad de las minas del Galayo, también por debajo del manantial, explotadas desde muy antiguo, de las que se extraía plomo argentífero (muy importantes a nivel nacional en la 1ª mitad del siglo XIX), podemos observar con cierta dificultad, porque nuestros pasos estarán dificultados por la maleza, catas o túneles de minas en las orillas del arroyo cuyas aguas se aprovecharían para la extracción del mineral.

14 Aspectos culturales y etnográficos

La zona comprendida entre los arroyos de La Dehesilla y de la Eliseda se considera actualmente (J.J. Toribio y otros) una zona emblemática, susceptible de ser investigada y estudiada en profundidad ya que a los restos de instalaciones a que se hace referencia en el apartado anterior debemos añadir importantes yacimientos arqueológicos desde la época de los celtas en el entorno del Valle de La Dehesilla. De hecho, todos los pueblos y civilizaciones que han poblado Andalucía a lo largo de los últimos 5000 años han dejado su huella en dicho valle.

Esta zona fue además lugar de paso de una importante vía de comunicación, conocida como "Camino Real a Constantina". Y qué decir del encanto de las dehesas, el bosque de ribera próximo, un auténtico gozo de los sentidos, sobre todo en primavera.

Por último podríamos referir también aquí una famosa leyenda cuyo protagonista fue un bandolero llamado "El Jabato" cuyas peripecias y la cueva donde vivía estuvieron relativamente cercanas a nuestro Manantial de la Eliseda, junto al arroyo de Sancha, anteriormente mencionado.

15 Otra Información

Este espacio lo dedicaré a agradecer la colaboración que me han prestado en esta investigación mis amigos Antonio Torres (ExAlcalde de La Puebla de los Infantes), Juan José Toribio (Investigador local) y Julio Gómez (Empleado municipal del Servicio de Aguas).

16 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco: **Alto**

Medio-ambiental: **Medio**

Recreativo/Turístico/Usó Público: **Medio**

Histórico/socio-cultural: **Alto**

Arquitectónico: **Bajo**

Económico:

Arraigo/Aprecio popular: **Medio**

17 Valoración General

Media

18 Nombre del autor/es de la ficha

R. Velasco Riejos

(01-05-2018)

19 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.